



LIBRARIUS

UTOPIA Y PRAXIS LATINOAMERICANA. AÑO: 28, n.º 103, 2023, e8396304
REVISTA INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA Y TEORÍA SOCIAL
CESA-FCES-UNIVERSIDAD DEL ZULIA. MARACAIBO-VENEZUELA
ISSN 1316-5216 / ISSN-e: 2477-9555



Este trabajo está depositado en Zenodo:
DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8396304>

ARRIAGA ORNELAS, J. L. (2021). *La Sociedad de la pandemia*. Buenos Aires: Dunken Editores, 320 p.

Ricardo ESCUTIA-MIRANDA

desmun_rem@hotmail.com

Universidad Iberoamericana, Campus Santa Fe, Ciudad
de México, México

El texto publicado por Dunken Editores *La sociedad de la pandemia*, en 2021, es un texto creativo, audaz, que describe las particularidades de la sociedad durante el periodo de pandemia, un texto que surge a raíz de un aserie de columnas de opinión, seleccionadas con cautela con las que brinda un panorama de las condiciones socioculturales, económicas y políticas que retratan a la sociedad mexicana al estallar la pandemia COVID-19, *la primer gran pandemia del siglo XXI*, como el especialista refiere.

José Luis Arriaga Ornelas es un autor que cuida el detalle cuando se trata de la crítica social, es Doctor en Ciencias Sociales y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del CONACYT, Nivel 1. Se enfoca en estudios de Patrones culturales de las Relaciones Sociales, y sistemas dinámicos y discursivos.

Como tal el texto condensa una serie de reflexiones que dejan entrever las dinámicas sociales que fluctúan entre el estancamiento económico, agudización del desempleo, las desigualdades, y el incremento de violencias previas y a raíz del contexto de pandemia y el aislamiento moderado.

Con esto, el libro se compone de siete apartados en los que se reflexiona en forma puntual sobre los rasgos que caracterizan a la sociedad mexicana, sus coyunturas, entre relaciones económicas, sistemas de significación, instituciones

públicas, los mecanismos que dan respuesta (o no) a los problemas sociales, las formas de hacer política, y su impacto mediante su (in)eficiencia y sus omisiones, elementos donde los representantes en turno y los actores individuales o ciudadanos construyen la mexicanidad y sobreviven a la pandemia COVID 19. En palabras del autor ...lo social explica lo humano, al entender como nos construimos los unos a los otros cada día... (Arriaga Ornelas, 2021: p. 6).

En su capítulo 1, Mutación climática, el autor reflexiona sobre las condiciones ambientales que se viven en la actualidad, y la forma en la que nuestras sociedades explotan los recursos, el acceso al agua se puntualiza como una crisis urgente por atender, tomando en cuenta pronósticos de sequías prolongadas, que dificultarán la producción de alimentos, a raíz del neo-extractivismo, el sistema económico caracterizado por celebrar el éxito exportador, equiparar crecimiento económico con desarrollo, y pensar que este se consigue con la atracción de inversión extranjera.

Así menciona que la realidad es que en nuestro país se han instalado diversas empresas de manufacturas, debido a que los sueldos son los más bajos de América latina, los márgenes de ganancia son para los productores, sin embargo, se continua la apertura a empresas extranjeras como las empresas mineras, en las políticas, las medidas continúan con medidas tradicionales que permiten la entrada a empresas extranjeras para el manejo de los recursos naturales y fomentar su exportación, en lugar de crear empresas locales.

Sin embargo, el mayor inconveniente es que este tipo de proyectos, no puede tener una duración de 3 o 4 décadas, debido al agotamiento de los recursos o de la tierra, y apostar por las exportaciones no deja ningún provecha a la población.



Por otro lado, hace énfasis en que desde hace varias décadas la humanidad utiliza anualmente no sólo los recursos disponibles, sino que toma algunos de los años venideros para satisfacer el consumo actual, para 2019, el sobregiro alcanza a la humanidad en julio, y cada vez, más temprano nos acabamos los recursos del año, habrá que cuestionar dónde queda el discurso de la sustentabilidad y la sostenibilidad, así como el impacto de los organismos de la sociedad civil y de la agenda 2030.

Nos acercamos a la sexta gran extinción, 5 200 especies en el mundo están en peligro de desaparecer, de esas 849 se encuentran en el territorio nacional, el problema es que la humanidad está causando esa desaparición.

En el segundo apartado, Tópicos biológicos colectivos, se realiza una jocosa e incitante forma de análisis, donde se expone que la sociedad mexicana está jugando con la posibilidad de que las cosas empeoren, se retrata la forma en que vivimos cotidianamente siete de cada 10 mexicanos sufre sobrepeso debido a una ingesta calórica por arriba de los valores normales y por la carencia de actividad física, la población está muriendo cada vez en mayor número y más rápido por causas que pueden evitarse, sosteniendo la economía a costa de la salud.

Los mexicanos consumen en promedio 3024 kilocalorías al día rebasando en 1024 la sugerencia de la OMS de 2000, sin embargo, más del 50% de los mexicanos considera que se alimenta sanamente y mantienen una vida activa... (ENSANUT, 2016; citada en Arriaga Ornelas, 2021: p. 50)

Malcomidos, un lastre para el PIB, en lo que a la pobreza corresponde, es necesario reflexionar sobre la cantidad de riqueza que se genera, que podría estar al alza, peor no se refleja en la calidad de vida, al respecto, la CEPAL, revela que la desnutrición y el sobrepeso tienen un impacto negativo en la economía mexicana, las enfermedades y mortalidad, el aprovechamiento escolar y el rendimiento laboral se ven impactados por la mala alimentación, restando de cajón un 2.3% al PIB, sin embargo, siguen creciendo la desnutrición y la obesidad.

Se pregunta así el autor, ¿y nuestra ley contra el sobrepeso? En enero del 2016, el congreso mexiquense aprobó la ley para la prevención, tratamiento y combate del sobrepeso, la obesidad y los trastornos alimentarios del estado de México y sus municipios, sin embargo, el autor puntualiza, una ley no resuelve problemas, solo crea condiciones institucionales para gestionar soluciones, y el combate al sobrepeso y la obesidad es un reto para la salud pública en la entidad mexiquense, ya que la población se encuentra en gran vulnerabilidad.

El desbalance en el consumo de calorías no puede solo atribuirse solo a que los refrescos, el pan y las cosas fritas esten a la venta en todos lados, los alimentos además de ser productos químicos, son también elementos simbólico-significativos, cuando se habla de lo que la gente come, y bebe, no sólo se deben ver las cantidades, la combinación de ingredientes, y los horarios de consumo, sino, las ideas que producen entorno a los alimentos: lo que es "rico, bueno, importante, lujo" la mentalidad de las sociedades cambia lentamente mientras las leyes van y vienen, y la gente se sigue rigiendo por costumbres, dado que estas son las que cuestan más trabajo, modificar, urge comenzar con políticas federales.

A esto, es pertinente agregar dónde queda lo sabroso, nutritivo, saludable, y los costos, de igual forma, recordar que la gastronomía mexicana es considerada patrimonio cultural y en esto, destacan las clásicas garnachas, dulces y platillos típicos, caracterizados por exceso de calorías, grasas, entre otros.

En Tejido societal, el capítulo 3, describe como los tipos de familia que hoy existen en México son muy diversos, y en esto, los hogares presentan dinámicas variadas y complejas, que van desde las dinámicas internas a los hogares, lo económico y la forma en como los programas públicos mejoran o no la calidad de vida en los hogares.

Considerando estos, el autor explica como cada vez más familias se alejan del modelo clásico: mamá, papá e hijos, hoy son recurrentes los casos de unión libre, madre o padre solteros, vivir con los progenitores, casarse después de un divorcio, o el matrimonio igualitario, y como se podrá imaginar, las dinámicas serán muy diversas, jefaturas femeninas, ambos cónyuges incorporados en el mercado

laboral, crianzas a cargo de abuelos, convivencia de hijos de distintos matrimonios, etc.

Sin embargo, las familias tienen como tarea principal la manutención de sus miembros, quizá debido a lo difícil que resulta obtener el sustento diario, tanta crisis, recesión, pobreza, desempleo precariedad laboral, no podían dejar de impactar en los hogares, y han modificado las formas de construir familia [...] La mitad de los hogares se encuentra en pobreza, los hogares en pobreza extrema se incrementan, crece el número de hogares con un solo progenitor, hogares pobres con ancianos o discapacitados, hogares con integrantes que tienen una enfermedad crónica degenerativa, hogares de refugiados y desplazados, niños y jóvenes están cada vez más expuestos al abandono escolar, violencia doméstica, adicciones, explotación laboral o sexual, embarazos no deseados y a enfermedades de transmisión sexual, si queremos observar que nos espera en el futuro, echémosle un ojo a los hogares... (Arriaga Ornelas, 2021: p. 75)

No hay marcha atrás, estamos ante un escenario en el que es imperioso crecer económicamente a niveles por encima del tradicional 1.5% a 2% anual de los últimos sexenios, sencillamente porque el gasto que se destina a generar mejores condiciones de vida para la gente que ya no trabaja está creciendo a tasas del 10%.

Mejorar las condiciones de vida de la gente siempre será una buena bandera política, cualquier personaje que aspire a cargos de elección popular siempre que externen su convicción de hacer todo lo posible porque la gente viva mejor y que convenza de ello, se granjeará muchos votos, pero luego traducir esas palabras en programas, políticas públicas y acciones concretas no es tan sencillo, a nivel federal existen más de 150 programas, según el CONEVAL, de ese total de programas hasta el 2018, 45 se vinculan con combatir la pobreza, pero a partir de 2019, ya solo funcionaban 36.

Casi todos los gobiernos en el mundo han hecho una apuesta por sacar a su población de la pobreza, pero la OCDE dice hay que hacer más esfuerzos para la clase media, una población con dificultades para mantener su peso económica y su estilo de vida. Pertenecer a la clase media se puede

resumir en la frase *no se es rico ni pobre, pero es un hecho que el clasemediero no quiere ser pobre, la mala noticia, es que esto, está costando cada vez más.*

La clase media se ha reducido, y un detonante es la inflación, cada vez están más caros, los autos, la vivienda, los viajes, la comida en restaurantes, colegiaturas escolares, telefonía y la televisión de paga, la ropa, accesorios de ornamenta, y este tipo de cosas que corresponden a la forma de vida de la clase media, una familia mexicana de cuatro integrantes, debe tener al menos un ingreso de 300 mil pesos para mantener el estilo de vida de la clase media, y realmente es muy bajo el porcentaje de familias en el país, que alcanzan este nivel de ingreso [y de vida]. No es ajeno el hecho de que los mercados globales puedan contraerse, con el achicamiento de la clase media, pues el consumo es el principal mediador de este estilo de vida, y si no hay dinero para consumir, no hay actividad económica... (Arriaga Ornelas, 2021: p. 115)

En el apartado 4, Embrollos sociotécnicos, reflexiona sobre las relaciones digitales, el acceso a las tecnologías de la información, uso del internet y sus consecuencias, entre ciberdelitos, infraestructura y cobertura deficiente, y una pujante legislación.

Referente al uso de la internet y los ciberdelitos, inicia su análisis con el ejemplo de los *panama-papers*, retomando los problemas de transparencia y responsabilidad en los sitios web, de igual hace crítica al rol de la tv y las redes sociales en la era digital, y su papel en la democracia.

Culmina el apartado con una reflexión cercana al *homo videns* de Sartori, estamos atrapados en nuestra burbuja informativa y la desinformación, el fenómeno que Edgar Morín denomina ruptura epistemológica, ...hoy en día se explota el interés económico con husmear en la vida de otros mediante las redes sociales y le llaman viralidad o influencia... y si la imagen no me gusta del todo, le puedo aplicar un filtro o manipularla para que sea perfecta, aunque la realidad no lo sea... (Arriaga Ornelas, 2021: p. 155).

Por otro lado, con las dinámicas de la pandemia, ya no son sólo las dinámicas de las redes sociales las que se hacen *on line*, también el super online, las clases, los valores, las interacciones, las experiencias online seguirán mostrándonos algunas tendencias cibernéticas dignas de ser atendidas por sus implicaciones

En Relaciones intergeneracionales, el quinto apartado, nos dice el autor, vivir en sociedad es un invento social que nos ofrece mejores posibilidades de sobrevivir, pero se requiere un modelo de sociedad donde se fomenten en forma real las oportunidades para todos, donde el gasto público generó rendimientos en educación y salud, para promover el desarrollo.

De acuerdo con el PNUD, en México, el gasto público favorece a los más ricos y mantiene inalteradas las condiciones de desigualdad entre mexicanos, confirman la tendencia que todos sabemos, el gasto del gobierno no influye en la erradicación de la desigualdad social.

Respecto a los jóvenes, insertarse en el mercado laboral implica vérselas en un entorno que no justiprecia su formación, no ofrece continuidad laboral, que exige mucho pero no a cambio de salario igual; y para aquellos que se encuentran fuera del entorno educativo y sin empleo hay una interrupción en la generación de habilidades, consolidando un mecanismo en el cual se transmiten las desigualdades y la pobreza de generación en generación, el ser pobre, aumenta las probabilidades de convertirse en nini y ello tienen un efecto negativo en los ingresos futuros de los jóvenes.

Hubo un tiempo en el que se llegaba a viejo para disfrutar la recompensa de una vida llena de logros, hoy en el estado de México, se llega a viejo para recibir un kit de trabajo para el autoempleo y seguir trabajando

En el capítulo Madejas sociopolíticas, se aborda la cuestión política, el comportamiento político de quienes ocupan los cargos de elección popular, los mecanismos electorales cada vez más a modo, la falta de confianza a las instituciones políticas como los partidos políticos, y las instituciones mediadores de ellos procesos electorales, que han funcionado más como una maquinaria electoral, para el beneficio de unos pocos a costa del erario público, con herramientas que no pueden ser juzgadas,

como el clientelismo, campañas fraudulenta y la absoluta corrupción del sistema político electoral, no solo en la entidad, sino en todo el país.

El clientelismo se presenta como un reparto de bienes servicios y favores a cambio de lealtad, obediencia y votos, pero encierra características contradictorias como una relación jerárquica que aunque beneficiosa, genera reciprocidad y desigualdad, son intercambios voluntarios pero obligatorios, con elementos materiales y de carácter simbólico, no existen de manera aislada, son posibles gracias a sistemas de redes de intercambio asimétrico donde hay quienes tienen (dinero, poder, influencia) y quienes no (marginales, pobreza, desposeídos), la entrega de bienes o servicios no tienen como fin acabar con esa desigualdad, sino, dar y recibir, en el caso del poderoso, dar recursos cuando pueda [si es que puede] y en el caso del desposeído, mostrar lealtad a cambio.

Razonamiento maquiavélico, el súbdito debe sentirse en deuda para apoyar en obligación al nuevo representante en turno. Si alguien cree que por entregar una copia de su credencial de elector ya tiene que votar por determinado partido, aunque no quiera, está renunciando a una libertad que costó mucho ganar, si alguien no acude a votar por que le da flojera, está renunciando a sus derechos, si una persona recibe dinero por su voto está prostituyendo la participación política, estas acciones fraudulentas, cada que un ciudadano incurre en ellas se suma a las campañas fraudulentas.

Para cerrar, el séptimo apartado, denominado Pandemia y su gestión social y discursiva

Retoma el manejo de la pandemia en el país, y como esté impacta en la vida de los mexicanos, hoy, en todo el mundo la forma de combatir la pandemia fue acudir a las personas, en algunos países se ha hecho por la fuerza y en otros por la palabra o medios virtuales, sin embargo, la OMS, ha dicho que en el 60% de los casos solo deriva en un resfriado, pero la combinación con el sobrepeso y obesidad agravan la enfermedad, hecho catastrófico si se recuerda que 7 de cada 10 mexicanos padece sobrepeso.

los mensajes masificados en redes sociales, convirtieron esto en un caos y turba, acompañada de desinformación, que movilizaron a la sociedad en diferentes ámbitos, algunos combatir a los sistemas de seguridad y salud por supuestos de contaminar

aguas, espacios públicos o esparcir el virus, otros, hacia saqueos mientras se alentaba a realizarlos.

Pero este no fue el único fenómeno, la pandemia evidenció el rezago educativo, millones de niños y jóvenes dejaron de acudir a la escuela, y de estudiar, por la falta de herramientas como internet y algún dispositivo digital.

Para el 6 de julio de 2020 llegó la reapertura de actividades en el estado de México, no porque el virus haya desaparecido, se trató de una medida encaminada a recuperar la economía, sin embargo, la pandemia representó un retroceso en materia educativa, económica y en combate a la pobreza, con sus efectos, es indispensable fortalecer los sistemas educativos, seguridad, salud, fiscal, hacia modelos más justos, que redistribuyan la riqueza que se está generando en el mundo.



BIBLIOGRAFÍA

ARRIAGA ORNELAS, J. L. (2021). *La Sociedad de la pandemia*. Buenos Aires: Dunken Editores, 320 p.

BIODATA

Ricardo ESCUTIA-MIRANDA: Doctor en Ciencias Sociales y Políticas por la Universidad Iberoamericana, Maestro en Ciencias Sociales con Especialidad en Desarrollo Municipal por el CMQ, socio fundador del Centro de Investigación en Estudio Sociales y Sustentables A.C., profesor de la Universidad Iberoamericana, columnista de la revista *Alcaldes de México*, candidato a asesor municipal en reducción de riesgos por el PNUD (2016), consultor de ONG's, ayuntamientos y partidos políticos. Temas de interés: democracia y sus núcleos problemáticos (actores, conflictos, desigualdad, políticas públicas, gobernanza, movimientos sociales, liderazgo y élites). ORCID 0000-0002-2766-9017. Correo-e: desmun_rem@hotmail.com

Este es un verificador de tablas de contenidos. Previene a la revista y a los(as) autores(as) ante fraudes. Al hacer clic sobre el sello TOC checker se mostrará una firma electrónica demostrando que el archivo no ha tenido cambios. Al capturar el código QR se abrirá en su navegador un archivo preservado con la tabla de contenidos de la edición: **AÑO 28, N.º 103, 2023**. TOC checker, para garantizar la fiabilidad de su registro, no permite a los editores realizar cambio a las tablas de contenidos luego de ser depositadas. Compruebe que su trabajo esté presente en el registro.



User: uto103
Pass: ut28pr1032023

Clic logo

